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 CALDERÓN: “EN 2012 NO IMPORTA QUIEN GANE, SINO CÓMO” 
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* Visita privada a la exposición México 200 años. La Patria en Construcción 

Reforma: Invitadas por la SEP, unas 800 personas entre funcionarios culturales y artistas, 
recorrieron anoche en una visita privada la exposición México 200 años. La Patria en 
Construcción, inaugurada el domingo en el Palacio Nacional. El patío central del Palacio 
Nacional fue transformado en un gran lounge, con cómodos pubs blancos y mesas altas, 
por el que circulaban martinis, whiskys y sushi, para los afortunados asistentes a esta 
velada encabezada por la primera dama de la Nación Margarita Zavala. En el coctel, 
coordinado por la SEP y custodiado por el Estado Mayor Presidencial, los asistentes 
tuvieron el privilegio de recorrer las siete salas de esta exhibición que incluye alrededor 
de 550 obras históricas y artísticas, teniendo como guías al mismo Miguel Ángel 
Fernández, conservador del Palacio Nacional o a Alfonso de Maria y Campos, director del 
Instituto Nacional de Antropología e Historia. Antes de que se permitiera el acceso, 
Zavala, acompañada de Alonso Lujambio, titular de la SEP, y Consuelo Sáizar, titular del 
Conaculta, se acercaron a saludar a personalidades que se encontraban en el gran patio, 
como al doctor Guillermo Soberón, e hicieron un recorrido para tomarse fotografías con 
los presentes.  

Ya en el presídium, Lujambio aprovechó para informar que, con todas las acciones que 
Felipe Calderón ha puesto en marcha, entre ellas, la entrega de 27 millones de libros Viaje 
a la historia de México de Luis González y González, así como la distribución de 22 
millones del texto Arma tu historia en escuelas del país, se ha impulsado una política 
cultural fuerte para difundir la historia. José Manuel Villalpando. coordinador de los 
festejos federales, quien fue llamado por Lujambio `José Miguel`, se paró 
intempestivamente del presídium y en un acto espontáneo, se tomó la atribución de 
invitar a los presentes a pasar a la exposición.  

El Universal: El secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, aseguró que los 
festejos por el Bicentenario de la Independencia y Centenario de la Revolución ofrecen a 
“nuestra generación la posibilidad de cerrar heridas viejas y reconciliarnos con nuestro 
pasado para construir el futuro, hoy que tenemos una democracia que ningún mexicano 
puede regatearle a otro”. (Reforma 18-A, El Universal 13, La Crónica PP y 36, El Sol de 
México 13, Excélsior PP y 4-A) 
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* Astillero.- Julio Hernández 

La Jornada: destaca en un pie de foto: “Margarita Zavala, presidenta del DIF; Alonso 
Lujambio, secretario de Educación; Margarita Sáizar, titular del Conaculta, y José Manuel 
Villalpando, responsable de la Comisión Organizadora de los Festejos del Bicentenario, 
anunciaron que la exposición del bicentenario y centenario de la Independencia y 
Revolución se abrirá al público después del 20 de septiembre, en el patio central de 
Palacio Nacional Poto Luis Humberto González”. (Pág. 4) 

* Entrevista a Presidente Felipe Calderón 

Milenio: El presidente Felipe Calderón respondió al gobernador priista del Estado de 
México, Enrique Peña Nieto, que no vería como una regresión el triunfo electoral de 
nadie, y agregó que “gane quien gane en 2012, la clave es que sea decisión de los 
electores; es decir, el problema no es quién gana, sino cómo”. Además, el Jefe del 
Ejecutivo señaló que no tiene ningún candidato presidencial favorito. Incluso, sostuvo 
que ante la disyuntiva entre gobernar bien o que gane el PAN, “yo claramente opto por 
gobernar bien”, e interrogado respecto si querrá pasar como el panista que regresó al 
PRI a Los Pinos, el mandatario aseguró que eso no depende de una sola persona, sino de 
los electores, por lo que ya ha hablado con los posibles aspirantes panistas a la 
candidatura presidencial y les ha expresado que él quiere que en su partido haya una 
contienda interna democrática que permita que su abanderado sea apoyado por todo el 
partido en términos legales y legítimos “que lo puedan llevar a la Presidencia”. 

Entrevistado por Denisse Maerker en Radio Fórmula, el mandatario dijo no querer 
polemizar con Elba Esther Gordillo respecto a su dicho sobre que el secretario de 
Educación, Alonso Lujambio está más interesado en 2012, y expresó que ojalá el 
problema de la educación fuera ése, pero más bien obedece a lo mucho que falta por 
hacer a todos los actores, incluyendo a la propia Elba Esther”. (Milenio Ocho Columnas y 
4, El Universal 9, Reforma 2, Excélsior 4 y 5-A) 

* Astillero de Julio Hernández.- Carlos Loret de Mola 

El Universal: Destaca que: “El secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, tiene muchas 
ganas de ser el próximo presidente de México. Los más recientes cambios en Los Pinos 
parecen alinearse a su favor; en especial, la salida de Patricia Flores, principal impulsora 
de las aspiraciones de Alonso Lujambio, secretarlo de Educación Pública. Tras su 
renuncia, quienes tomaron el mando del Staff/calderonista son, sobre todo, partidarios 
de Cordero en la lucha por la candidatura presidencial panista.  
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Está en el interés del PAN y del gobierno federal que cuando arranque la carrera por la 
sucesión no haya un caballo `sobre adelantado`”. (Pág. 2-A) 

* Bajo Reserva 

El Universal: Señala que: “Hay varias versiones del pleito entre Elba Esther Gordillo y 
Alonso Lujambio. Que el secretario de Educación se atrevió a pedir públicamente al yerno 
de la profesora (el subsecretario de Educación Básica, Fernando González) un 
diagnóstico sobre la secundaria; que no le dieron a conocer primero al SNTE los 
resultados de ENLACE; que Calderón se metió en el pleito con `Elba`, como él le llama, 
pero lo cierto es que la disputa no llegará lejos. A menos de que quieran echar a la 
profesora a los brazos de alguien más que el PAN en 2012. Y no será con AMLO. Y no será 
con Ebrard. La echarán a los brazos del candidato del PRI: Peña Nieto, Paredes, 
Beltrones, etc.” (Pág. 2-A) 

* Secretario de Educación responde a líder del SNTE 

La Razón: Alonso Lujambio Irazábal, secretario de Educación Pública, señaló que quitar a 
Elba Esther Gordillo de la presidencia del SNTE no resolverá los problemas educativos del 
país, ya que la maestra fue elegida por los maestros para ser quien los represente ante la 
SEP. El funcionario federal destacó que si bien no es fácil llegar a acuerdos con la lideresa 
del SNTE, “es una mujer de palabra” que ha cumplido con los pactos realizados entre la 
SEP y el sindicato. Del diálogo que sostiene la SEP con la presidenta vitalicia del SNTE, 
aseguró que “es muy franco y muy abierto y es una persona con la que no es tan fácil 
llegar a un acuerdo, pero en el momento en que llegas a un acuerdo lo sostiene, es una 
mujer de palabra y eso es muy importante”. Señaló que en la política es importante que 
los interlocutores cumplan con lo acordado, ya que si no se tiene palabra, el diálogo “no 
sirve, la política, no lleva a ningún lugar, es socialmente inútil y ella cumple su palabra”. 
Lujambio señaló que quitar a Gordillo Morales de la dirigencia del SNTE no es la solución 
para los problemas del país. “No creo que un cambio así sea mágico, yo no creo que esas 
modificaciones vayan a llevar a que un maestro en una escuela en Michoacán modifique 
su conducta y apuntale la calidad educativa”. (PP y 10) 

* El Observador.- Samuel García 

Milenio: Comenta: “EI timing no podía ser mejor. Justo, en medio de la discusión que se 
dio el pasado fin de semana entre la lideresa del sindicato de maestros, Elba Esther 
Gordillo, y el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, para echarse la bolita por 
los malos resultados de la educación en México una vez que se dieron a conocer las 
pruebas ENLACE, ayer lunes el centro México Evalúa publicó sus resultados entre otros 
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del análisis de cómo se gasta los recursos públicos en la educación. Y los resultados sólo 
corroboran lo que ya hemos presumido desde hace tiempo, la existencia de una notable 
deficiencia educativa en el país”. (Pág. 17) 

* Política Cero.- Jairo Calixto Albarrán 

Milenio: Comenta: “La iglesia le quiere echar la culpa a todos de lo que pasa en el país, 
sólo falta que quiera echar la culpa de que el secretario de Educación Pública, The 
Bicentenial Man, haya perdido su estatus como consentido de la profesora Elba Esther. 
Aunque no deja de ser extraño y simbólico que la maestra Gordillo le jale las orejas a su 
consen de consens, Alonso Lujambio acusándolo de ser un miserable, un canalla y un mal 
mexicano, no necesariamente en ese orden por la manera en que está manejando la 
educación, esto debe tener una explicación lógica. Digo, no creo que tan encumbrada y 
sensible líder sindical se haya molestado con su entenado favorito porque esperaba que 
le echara una ayudadita en esos exámenes que nomás no pasan ni maestros ni alumnos y 
que el SNTE namás no haya cómo explicar tan chafas resultados. Sobre todo si pensamos 
que en vez de tirarse a las acusaciones facilistas contra el gremio que tan bien dirige la 
maestra”. (Pág. 2) 

* QrR!.- Jairo Calixto Albarrán 

Milenio: La sección, muestra una fotografía del secretario de Educación, Alonso Lujambio 
conversando con la líder del SNTE, Elba Esther Gordillo, rota y a manera de ironía 
menciona las posibles causas de su “rompimiento amistoso”, entre las cuales destaca: 
“La ineficiencia de Gio en la Selección Mexicana, que ninguno de los dos fue invitado al 
Informe de Gobierno de Enrique Peña Miento, que Gordillo se puso celosa de que el 
Presidente Felipe Calderón, nombrara a Lujambio como coordinador de los Festejos del 
Bicentenario”. (Pág. 46) 

* Detrás de la Noticia.- Ricardo Rocha 

El Universal: Acota que las próximas celebraciones por el Bicentenario de la 
Independencia que ha preparado el Gobierno Federal no son más que un “Bicentenario 
Fodongo”, que ha estado lleno de irregularidades presupuestales. Y todavía el maestro 
Lujambio tacha de mezquinos a quienes nos atrevemos a criticar este vergonzoso 
margallate”. (Pág. 2-A) 
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* Exigen a SEP cuentas por gastos del Bicentenario 

La Crónica: El presidente de la Comisión de la Función Pública de la Cámara de Diputados, 
Pablo Escudero Morales, del Partido Verde, denunció que las secretarías de Educación y 
de la Función Pública, así como el ISSSTE, "han montado toda una estrategia para ocultar 
los contratos de los festejos del Bicentenario de la Independencia y el Centenario de la 
Revolución". Argumentó lo anterior con base en que la Comisión legislativa a su cargo 
solicitó desde hace 58 días los contratos de los festejos correspondientes sin que hasta 
ahora se haya ofrecido respuesta alguna por parte de esas instituciones. 

Acusó a Alonso Lujambio, titular de la SEP; Jesús Villalobos, del ISSSTE; y Salvador Vega, 
de la Función Pública, de ocultar una información que debiera ser absolutamente 
transparente para la ciudadanía. "Estos funcionarios tienen miedo que los mexicanos nos 
enteremos de cómo y a quién pagaron tres mil millones de pesos sin licitar. Fueron tres 
mil millones que se adjudicaron de manera directa", añadió el legislador del PVEM. (Pág. 
8) 

* Juventud a la Deriva.- Miguel Tirado 

El Financiero: Acota en su artículo que las cifras de jóvenes que diera a conocer el rector 
de la UNAM, José Narro, y el secretario de Educación, Alonso Lujambio, fuera de “su 
pelea personal”, son alarmantes y nos llevan a reflexionar sobre la falta de oportunidades 
que actualmente viven nuestros jóvenes. (Pág. 29) 

* Solicitan mayor presupuesto destinado a educación 

Reforma: El gobernador de Oaxaca, Ulises Ruiz pidió al Gobierno Federal un adelanto de 
3 mil millones de pesos del presupuesto de 2011, que tocará ejercer a la administración 
que encabece Gabino Cué. El gobernador electo reveló que, de acuerdo a la información 
con que cuenta, este dinero sería ejercido por el Instituto Estatal de Educación Pública 
para pagar la nómina de los profesores. Cué afirmó que el Gobierno estatal arrastra 
desde hace años un déficit en el sector educativo porque paga rubros que no están 
considerados en el presupuesto. “Tengo la información que ya pidió a la Secretaría de 
Hacienda y a la Secretaría de Educación un adelanto del orden de los 3 mil millones de 
pesos para sufragar ese déficit que han acumulado, en el pasado no ha sido tan alto, yo 
espero que el Gobierno federal revise y no otorgue ese adelanto hasta en tanto no sepa 
en qué lo va a utilizar”, sostuvo que está atento respecto a este adelanto presupuestal, 
por lo tanto, reveló que ya habló con el subsecretario de Hacienda, Dionisio Pérez 
Jácome, y la próxima semana lo abordará con el titular de la SEP, Alonso Lujambio. (Pág. 
13-A) 
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* Arquitextos.- Víctor Jiménez 

Reforma: Analiza y refuta la explicación que diera el secretario de Educación, Alonso 
Lujambio, con respecto al retraso de término de la obra Estela de Luz y señala: “Lujambio 
se refirió como causa del retraso a que los constructores se equivocaron de lugar al 
desplantar el Faro II, atrasando y encareciendo con ello la cimentación, lo cual me puse a 
analizar y el secretario ya puede vivir sin angustia y echar el tema bajo tierra como lo hizo 
al bendecir la comida chatarra”. (Pág. 19-A) 

* Inviable bajar impuestos: SHCP 

La Jornada: El subsecretario de la SCHP, José Antonio Meade, dijo que la posibilidad de 
bajar impuestos es inviable y puntualizó que gracias a que “hemos sido capaces de 
fortalecer nuestros ingresos tributarios e incrementar nuestros ahorros en gasto 
operativo, en esta administración, los recursos destinados a la educación aumentaron”. 
(PP y 24) 

* Critica ONG papel de SNTE 

Excélsior: ONG y académicos culpan a los gobernadores y grupos de poder fáctico, como 
el SNTE de derrochar los recursos en prácticas clientelares y exigen una reforma 
educativa que tenga como fin la mejora de esta en beneficio de los niños y jóvenes 
estudiantes del país. (Pág. 14-A) 

* Investiga SEP Pruebas ENLACE similares 

Reforma: De los 13 millones 772 mil exámenes ENLACE que aplicó este año la SEP, 660 mil 
están siendo revisados porque las respuestas de los alumnos son iguales. Esa cifra 
representa 4.7 por ciento del total de exámenes. “De ningún modo se puede afirmar que 
los alumnos copiaron, dado que esta conducta no fue observada en el examen”, señaló la 
SEP al explicar lo que significa que un examen esté sujeto a revisión, debido a las 
coincidencias que se registran en las hojas de respuestas entre alumnos de un mismo 
salón. 

A pesar de que la dependencia señala que los alumnos que presentaron la prueba 
ENLACE no copiaron, lo cierto es que en internet circulan videos que muestran la nula 
supervisión durante la aplicación de la prueba en algunos planteles de secundaria. 
Durante la prueba hay alumnos que se dedican a grabar a sus compañeros mientras la 
responden e incluso se ve cómo las maestras se tapan la cara cuando las enfocan y 
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permiten copiar a los alumnos, pasarse las respuestas, .sacar sus celulares y mandar 
mensajes. (Pág. 2-A) 

* Posibles candidatos presidenciables del PAN 

El Financiero: A poco menos de dos años para que se realice la elección presidencial, en 
el PAN se mencionan alrededor de diez nombres como posibles aspirantes, pero sólo dos 
han dicho “sí quiero”: Josefina Vázquez Mota y Santiago Creel. Tres miembros del 
gabinete (Ernesto Cordero, Javier Lozano y Ernesto Lujambio [sic]) niegan públicamente 
que estén interesados o en precampaña, aunque han incrementado su presencia en 
medios de comunicación y dan cuenta de cada una de sus actividades o “logros” 
mediante redes sociales como Twitter o Facebook. 

El titular de Educación, Alonso Lujambio, también tiene diversos sitios de apoyo; incluso, 
un club de fans llamado `Sólo para mujeres. Alonso Lujambio 2012, el mejor y más 
atractivo presidente`. Las constantes apariciones de Lujambio en medios le provocaron la 
crítica de la dirigente sindical Elba Esther Gordillo, quien lo acusó de estar más 
preocupado por sus aspiraciones presidenciales que por el sistema nacional educativo. 
(Pág. 26) 

* Chispazos Políticos.- Abel Magaña 

Diario de México: Señala: “¿Qué mosca la picó a la maestra Elba Esther Gordillo?...El fin 
de semana se lanzó duró y directo contra dos de los aspirantes a candidatos en el PAN a 
la Presidencia: Josefina Vázquez Mota, actual diputada presidente la Junta de 
Coordinación Política de la Cámara de Diputados y Alonso Lujambio, el secretario de 
Educación Pública, a quienes responsabilizó del actual desastre en la educación en el 
país... Fue un ataque en busca de respuesta a alguna petición que no le han concedido o 
de plano quiere exhibir, desde ahora, a dos aspirantes panistas a la Presidencia... No fue 
gratis el señalamiento, en política no hay coincidencias y menos si se trata de una 
persona con la experiencia de la profesora Gordillo Morales. Algo quiere, algo busca, algo 
sabe... El secretario de Educación, Alonso Lujambio, se dijo extrañado y no quiso entrar 
en mayores detalles, simplemente dijo que él no descuida su trabajo, buscando la 
candidatura panista. Además, que la profesora se acuerde que tanto peca el que mata la 
vaca, como la que le jala la pata”. (Pág. 5) 

* En marcha de la Estrategia de Agenda Digital E-México 

El Financiero: El Gobierno Federal anunció la puesta en marcha de la Estrategia de 
Agenda Digital E-México, mediante la cual espera terminar con el rezago del país en la 
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adopción de las Tecnologías de Información; se busca la cobertura de estos servicios en 
2015, para lo cual se requerirá una inversión de hasta 30 mil millones de pesos. Eloísa 
Talavera, titular de la unidad de coordinación para el desarrollo de la sociedad de la 
información de la SCT, puntualizó que el plan pretende lograr que 30 millones de 
personas sean nuevos usuarios de Internet en 2012 y se sumen a los 27 millones actuales. 
En el marco del foro Una Agenda Digital para Transformar a México, la funcionaría 
expuso que este año la SCT y la SEP invertirán casi siete mil millones de pesos para 
habilitar las redes que se desplegarán en todo el país para ampliar la cobertura de 
Internet en tres mil 500 puntos para comunidades en zonas rurales, escuelas, centros de 
salud, unidades de la Sedesol, oficinas de correo y otras dependencias. (Pág. 2 y 15) 

* Uso de Razón.- Pablo Hiriart 

La Razón: Comenta que: “Por lo visto el día del Informe en Palacio Nacional, el Presidente 
tendrá que buscarse un nuevo partido o que el suyo se acomode a él. El partido político 
de un jefe de Estado debe ayudarle a gobernar, acercarle aliados para facilitar su gestión 
y que las cosas salgan bien. Los aliados del PAN brillaron por su ausencia. Y los que ese 
partido considera enemigos a vencer, ahí estuvieron. ¿Dónde estuvo la profesora 
Gordillo, aliada del gobierno en materia educativa? No se le vio en Palacio Nacional, lo 
que obviamente es un desaire. Las ausencias, en política, tienen mensaje. Y salvo que 
haya dejado de ir por un problema de salud (que ojalá no sea el caso), Elba Esther le 
marcó distancia a Felipe Calderón. ¿Entonces de qué sirvió darle la subsecretaría de 
Educación Básica a la profesora, en la persona de su yerno? El único renglón donde el 
presidente Calderón admitió problemas fue en el educativo. La alianza con la profesora 
no le ha servido, ni a él ni a la educación. Según la reciente prueba ENLACE hay 11 millones 
de niños que no saben hacer una operación matemática y no entienden lo que leen. Es 
media generación de mexicanos... perdida”. (Pág. 4) 

* Rozones 

La Razón: Destaca en su apartado A AMLO no le gustan los libros de la SEP, que: “No sólo 
los maestros de la Sección XVIII de Michoacán están en contra de la versión histórica de 
los libros de texto que reparte la SEP. También Andrés Manuel López Obrador criticó que 
se enaltezca a Agustín de Iturbide, `que es el héroe de Calderón y de los panistas en esta 
visión distinta de la historia`. Por eso el perredista tiró línea en su órgano de difusión 
Regeneración y dijo que los héroes son Miguel Hidalgo, Josefa Ortiz de Domínguez y José 
María Morelos”. (Pág. 2) 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Reforzarán vigilancia en Querétaro 

Reforma: A fin de mantener la seguridad durante los festejos del 200 aniversario del 
inicio de la Independencia, las autoridades de seguridad de Querétaro, anunciaron el 
reforzamiento de la vigilancia en 18 municipios e incluso la contratación de seguridad 
privada. (Pág. 14-A) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Adquiere Conaculta obras de arte 

La Jornada: La presidenta del Conaculta, Consuelo Sáizar, informó que con un 
presupuesto de 100 millones de pesos este año se adquirieron mil 900 obras de arte que 
serán distribuidas en el acervo de museos que dependen del INBA. La funcionaria explicó 
que en lo que va del sexenio de Felipe Calderón, se han comprado dos mil 600 obras de 
arte, para lo cual se han destinado 110 millones de pesos. (La Jornada 4-Cultura, Reforma 
18-A) 

* Se manifiestan docentes por cierre de turnos vespertinos 

La Jornada: Profesores afectados por el cierre de turnos vespertinos en secundarias del 
DF manifestaron que las autoridades educativas les fijaron el 30 de septiembre como 
plazo para que reinscriban al menos a 15 alumnos por grupo de primer grado. De lo 
contrario, desaparecerán los turnos vespertinos. (Pág. 37) 

* Bloquean entrada de Universidad Michoacana 

La Jornada: Unos 50 estudiantes de la Universidad Michoacana de San Nicolás de 
Hidalgo, bloquearon este lunes la entrada de la Facultad de Derecho para exigir la 
aplicación de un nuevo examen de última oportunidad y aseguraron que maestros 
corruptos les piden dinero en las evaluaciones. (Pág. 30) 

* Instalarán Junta de Gobierno de Agencia Espacial Mexicana 

La Jornada: Este martes se instalará de manera formal la Junta de Gobierno de la Agencia 
Espacial Mexicana, paso que dará certidumbre a la institución que en el futuro delineará 
la política aeroespacial del país y que puede convertirse en una valiosa herramienta de 
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desarrollo científico y económico, anunció José Franco, vicepresidente de la Academia 
Mexicana de Ciencias. (Pág. 2-Ciencias) 

* Suspenden clases en entidades 

Reforma: Las afectaciones por lluvias e inundaciones en varias entidades del país 
cobraron una nueva factura, la suspensión de clases en al menos cinco entidades. Y es 
que los daños en infraestructura de escuelas y en caminos que dan accesos a las mismas 
se ha incrementada en los últimos días. En Oaxaca, los estudiantes que se han quedado 
sin clases suman ya 200 mil, reveló el director del Instituto Estatal de Educación Pública 
de Oaxaca, Abel Trejo González. El funcionario estatal comentó que con apoyo de las 
autoridades municipales, padres de familia y maestros buscan lugares alternos para 
reanudar las clases lo antes posible. Detalló que tan solo en la región del Istmo hay 140 
edificios afectados y en la ciudad de Juchitán, las labores docentes se encuentran 
suspendidas al 95 por ciento en virtud de que algunas escuelas aún están inundadas. 

En Veracruz, el Gobierno del estado ordenó suspender clases en 299 escuelas de 28 
municipios debido a que algunos planteles se habilitaron como albergues y otros 
presentan afectaciones o están inundados, informó la Secretaria de Educación de 
Veracruz. De acuerdo con la información de la Secretaría de Protección Civil, 47 escuelas 
en el estado operan como albergues y 252 presentan algún grado de afectación 
relacionado con las lluvias. (Reforma 12-A, La Jornada 30) 

* Inauguran Colegio de las Américas 

La Crónica: En su calidad de consejero académico del Colegio de las Américas para la 
Región México, el rector de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, Eduardo Gasca 
Pliego, y el director ejecutivo del COLAM en Colombia, Fernando Daniels, inauguraron en 
el Edificio Administrativo de la UAEM, las oficinas de éste que es uno de los tres 
principales programas de la Organización Universitaria Interamericana, que conforman 
311 miembros de 26 países del continente americano. Durante la reunión previa a la que 
también asistieron el director ejecutivo del COLAM México, Manuel Garduño Oropeza; la 
responsable adjunta de Redes Interamericanas de Formación, Emilia Serafía, así como el 
secretario técnico de la Rectoría de la Universidad de Colima, José Luis Ramírez 
Domínguez, se destacó que el objetivo de esta oficina es fomentar la cooperación entre 
instituciones de educación superior, a través de la creación de redes de formación e 
investigación que contribuyan al desarrollo sostenible de los países de esta región del 
mundo. (La Crónica 7, La Jornada 16) 
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* Delegación Tlalpan adeuda sueldo a docentes 

Reforma: La delegación Tlalpan adeuda casi medio millón de pesos a 18 maestros 
contratados desde enero, para dar clases de regularización a jóvenes de bachillerato. 
Argumentando que no hay fondos, la demarcación les ha aplazado hasta por 7 meses su 
sueldo. (Pág. 4-A) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Crisis presupuestal en Gobierno Federal por pensiones 

Reforma: El gasto en pensiones de los trabajadores del ISSSTE se disparará este año a 96 
mil 530 millones de pesos, 72 por ciento más que lo previsto en el presupuesto para 2010, 
según estimaciones del cuarto Informe de Gobierno. Es decir, lo que el Gobierno invertirá 
en las pensiones de los trabajadores del Estado crecerá 21 por ciento en términos reales 
respecto a 2009. De acuerdo con especialistas, lo anterior genera presiones crecientes 
sobre las finanzas públicas, las cuales requieren cada vez de más recursos para cubrir las 
jubilaciones. Este año, el número de pensionados del ISSSTE llegará a casi 846 mil, cifra 16 
por ciento superior a la del año previo, indican los documentos oficiales. (Ocho 
Columnas) 

* Descarta SHCP bajar IVA 

La Jornada: La Secretaria de Hacienda y Crédito Público afirmó que sería irresponsable 
bajar las tasas impositivas, como propone el PRI, cuando se observa una caída de 24 por 
ciento en la producción petrolera de 2004 a la fecha, y no es previsible que se recupere 
pura el año siguiente. “Un debilitamiento de los ingresos no solamente afectaría la 
capacidad que tiene el país para enfrentar sus retos, sino además dañaría la percepción 
del país y tendría como consecuencia disminuciones importantes en la inversión, tanto 
doméstica como extranjera, y por tanto en la generación de empleos”, sostuvo la 
dependencia en voz del subsecretario José Antonio Meade. 

Precisamente, dijo, por la caída de la producción petrolera “fue necesario incrementar, 
los ingresos tributarios para cambiar la estructura de los ingresos públicos hacia una base 
más estable y permanente”. (Ocho Columnas, 10 y 24) 
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CONTADORES BUSCAN DEDUCIR COLEGIATURAS 

José Manuel Arteaga 

El Grupo de los Seis (G-6) planteó al Congreso permitir la deducción del gasto que se 
realice en México por colegiaturas escolares.  

“Estamos proponiendo que se deduzcan las colegiaturas y no solo el transporte escolar 
obligatorio”, planteó Manuel Toledo, integrante del comité del Instituto Mexicano de 
Contadores Públicos (IMCP).  

Expuso que a pesar de que el Estado tiene la obligación de brindar educación a los 
jóvenes mexicanos, al no ser de la mejor calidad, en la práctica lo que se observa es que 
muchos padres de familia pagan las colegiaturas de sus hijos.  

En conferencia de prensa, dijo que las colegiaturas que pagan los padres de familia 
parecen “un impuesto adicional” en México.  

Toledo dijo que los colegios autorizados por la SEP están en el capítulo de no 
contribuyentes.  

Añadió que en otros países, el Estado brinda educación de primer nivel, lo cual va 
implícito en el impuesto que se paga, pero en México la tasa del ISR está por encima de 
los países de la OCDE.  

¿Por qué la transportación obligatoria sí se puede deducir, siendo que lo más importante 
son las colegiaturas?”, cuestionó Toledo.  

Ayer, el G-6, conformado por el Colegio de Contadores Públicos, el Instituto Mexicano de 
Contadores Públicos, la Barra Mexicana del Colegio de Abogados, el Instituto Mexicano 
de Ejecutivos de Finanzas, el Colegio de Contadores Públicos de México y la Academia de 
Estudios Fiscales hizo oficial su propuesta hacendaria.  

El G-6 propuso la eliminación de la tasa cero en IVA, incluidos los alimentos y medicinas, 
para su homologación total, como lo difundió ayer EL UNIVERSAL. Además, piden que el 
Impuesto Sobre la Renta se reduzca a una tasa de 28%.  
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Demandaron la ampliación de la deducción para compra de autos y gastos en 
restaurantes, donde se debe pagar con tarjeta de crédito.  

Plantearon la revisión de la tarifa intermedia en el ISR para personas físicas, para evitar 
que en forma rápida se alcances los niveles más altos de la tarifa. Pidieron volver a la 
deducción de compras, con lo cual las empresas tendrían una forma más fácil de calcular 
el impuesto. 
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“Las privadas enfrentan el reto de ser más incluyentes, sin buscar únicamente el lucro” 

LAS UNIVERSIDADES, OBLIGADAS A ATERRIZAR 
PROPUESTAS PARA REMONTAR FRACASOS: UIA 

El rector Morales Orozco permanecerá dos años más al frente de la casa de estudios 

 

JOSÉ MORALES OROZCO, RECTOR DE LA UNIVERSIDAD IBEROAMERICANA, MINUTOS ANTES DE PRESENTAR SU INFORME 
DE ACTIVIDADES EN LAS INSTALACIONES DE SANTA FE FOTO MARÍA LUISA SEVERIANO 

Gabriel León Zaragoza 

El rector de la Universidad Iberoamericana (Uia), José Morales Orozco, consideró que 
ante la situación social, económica y delictiva que enfrenta el país, el reto de las 
instituciones de educación superior públicas y privadas es lograr “aterrizar” las 
propuestas de solución que han presentado, al igual que otros sectores sociales, y que 
haya voluntad del gobierno y del sector privado para llevar a cabo las reformas 
necesarias. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/09/10 SOC Y JUS 10 

“Las instituciones de enseñanza superior no podemos seguir formando profesionistas 
exitosos en sociedades fracasadas. Tenemos que ver que nuestra sociedad, nuestro 
Estado, no sean un Estado fallido y una sociedad fracasada, sino lo que queremos para el 
bien de México”, manifestó en entrevista. 

Durante la presentación de su sexto informe de actividades, en el auditorio José Sánchez 
Villaseñor de esa casa de estudios, se anunció que Morales Orozco permanecerá dos 
años más al frente de la principal institución educativa de la Compañía de Jesús en 
México. 

El rector indicó que entre los compromisos que deben asumir las instituciones de 
enseñanza superior del país frente a los problemas que vive México está aumentar la 
cobertura y calidad de la educación, “aunque dependen de variables que no está a 
nuestro alcance resolver”, como mayor inversión pública en el sector y “proponer 
respuestas concretas, viables y realistas”. 

Además, las universidades privadas enfrentan el reto de ser “cada vez más incluyentes, 
no buscando únicamente el lucro, sino la formación y la educación en el país”. 

En el contexto de la falta de oportunidades académicas y laborales, principalmente para 
miles de jóvenes, explicó que las universidades están obligadas a ofrecer una enseñanza 
de calidad y una formación “muy creativa, que capacite a los estudiantes no sólo para 
atender recetas que respondan a problemas muy concretos”. 

“El mismo contexto nos está pidiendo que formemos estudiantes comprometidos, ante 
una situación de violencia e inseguridad, frente a un crimen que puede ser organizado y 
que ha ido más allá del narcotráfico y que busca amedrentar, a través de secuestros, 
extorsión y muchas otras maneras de ir incursionando en la búsqueda del dinero fácil e 
ilícito”, destacó. 

El modelo educativo del país también tiene que atender el problema de los millones de 
jóvenes de entre 12 y 29 años que no estudian ni trabajan, por lo que las autoridades en la 
materia y las universitarias deben ser “más flexibles y creativas en ofrecer diversos tipos 
de programas académicos, de capacitación y de formación profesional y técnica, que no 
necesariamente duren cuatro años, sino muchas veces puede ser un buen programa de 
dos años avalado y acreditado académicamente para atender necesidades muy reales y 
concretas”. 
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Otro compromiso es lograr la “purificación de nuestros partidos políticos”, para que los 
estudiantes vean en el servicio político un bien para México bajo principios éticos y 
morales, no una manera de hacerse ricos a corto plazo”. 

Al presentar su informe de labores ante el senado universitario, criticó la globalización y 
la economía del mercado, que en el país ha generado “nuevas formas de 
empobrecimiento”. 
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EN SANTA MARÍA LA RIBERA, LA MAYOR BIBLIOTECA DE 
AMÉRICA PARA INVIDENTES 

El recinto del Comité Internacional Pro Ciegos alberga más de 7 mil títulos en braille 

Fueron transcritos por personas que aprendieron a leer y escribir con ese sistema 

 

Miguel Ángel Zempoaltécatl, trabajador de la biblioteca del Comité Internacional Pro Ciegos, IAP, precisó 
que 70 por ciento de sus libros han sido traducidos por personas con limitación visual, quienes en el comité 
aprendieron a leer y escribir en sistema braille Foto La Jornada  

RAÚL LLANOS 

En el corazón de la colonia Santa María la Ribera, en la delegación Cuauhtémoc, se 
localiza el acervo de libros en sistema braille más grande de América Latina. 

La biblioteca del Comité Internacional Pro Ciegos (institución de asistencia privada) 
preserva más de 7 mil volúmenes de escritores distinguidos como Dostoievski, Verne, 
Rulfo, Shakespeare, Cervantes, Quiroga, London, Dickens, Dumas, Salgari, Sófocles y 
muchos más, cuyas obras han sido traducidas a ese sistema de comunicación. 
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En sus anaqueles es posible encontrar ejemplares de El Quijote de la Mancha, La Divina 
Comedia, Romeo y Julieta, Electra, Los Hijos de Sánchez, El Médico del Tibet o La Biblia, 
esta última conformada por 38 tomos, escritos en cartón lecter, que fue el primer 
material utilizado para escribir en braille. 

Miguel Ángel Zempoatécatl, bibliotecario de este recinto desde hace 21 años, muestra 
orgulloso el libro más antiguo que tienen: San Cristóbal, del escritor portugués José 
María Eca de Queiroz, de 1932, que muestra –como muchos de los textos almacenados– 
empastados antiguos. 

Aunque también se pueden consultar libros más recientes y de materias tan diversas 
como geografía, historia de México, matemáticas, biología y más, los cuales están 
transcritos en papel especial braille, que permite escribir por ambas caras. 

Guiando el recorrido por los pasillos de ese espacio literario, Miguel Ángel precisa que 70 
por ciento de sus libros han sido traducidos por personas con limitación visual, quienes 
en el Comité Internacional Pro Ciegos han aprendido a leer y escribir en sistema braille. 
Añade que 20 por ciento fueron comprados, y 10 por ciento, donados. 

Destaca que desde 1957 funciona esta biblioteca, dentro de la misma IAP, que tiene más 
de 100 años de ayudar a personas con discapacidad visual a enfrentar la vida de mejor 
manera. De ahí que de manera continua ofrecen cursos para aprender braille, y quienes 
llegan a especializarse ayudan a la transcripción de las obras literarias a su propio 
sistema. 

Uguete López Gutiérrez es una de las usuarias más asiduas. Detalla que desde los 12 años 
aprendió braille y desde entonces lee de todo. Su libro preferido es La ventana indiscreta, 
de Cornell Woolrich, y su principal queja: que no haya más apoyo para la impresión de 
más libros en su método de lectura y escritura, pues los pocos que se comercializan “son 
muy caros”. 

A lo largo y ancho del inmueble del Comité Internacional Pro Ciegos es posible ver el 
apoyo que brindan a la gente con limitación visual, a la que enseñan también a realizar 
manualidades, repostería y música, entre otras habilidades, para hacerles la vida menos 
difícil. 
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INSTALARÁN HOY LA JUNTA DE GOBIERNO DE LA AEM 

Fernando Camacho Servín 

Este martes se instalará formalmente la junta de gobierno de la Agencia Espacial 
Mexicana (AEM), paso que dará certidumbre a la institución que en el futuro delineará la 
política aeroespacial del país, y que puede convertirse en una valiosa herramienta de 
desarrollo científico y económico, anunció José Franco López, vicepresidente de la 
Academia Mexicana de Ciencias (AMC). 

En entrevista con La Jornada describió el camino que deberá seguir la agencia para 
resolver las necesidades del país, al tiempo que desechó las críticas en de que es un 
proyecto lujoso e innecesario. 

Durante sus primeros meses de existencia, la AEM deberá realizar varios foros nacionales 
para determinar cuáles serán los proyectos científicos, tecnológicos e industriales en los 
que va a involucrarse. “Ésos son los tres pilares en los que deberá construir su futuro”, 
señaló. 

Experiencias y logros 

Con la colaboración de diversos expertos de la Universidad Nacional Autónoma de 
México, el Instituto Politécnico Nacional y el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, la 
AEM deberá conformar una política de Estado en materia espacial, retomando las 
experiencias y logros de organismos similares en el mundo. 

Esta labor, en la que México lleva varios años de rezago, no es exclusiva de las naciones 
industrializadas ni se trata de un gasto superfluo, subrayó el también director del 
Instituto de Astronomía de la UNAM. 

“Todas las telecomunicaciones son controladas desde el espacio. Es una cuestión de 
seguridad nacional que tiene que resolver cualquier país”, señaló. 

Además, dijo, México tiene el suficiente dinero para hacerlo; “el problema no es de 
recursos, sino de voluntad para repartirlos mejor”.Indicó que presupuesto asignado a la 
AEM, de 10 millones de pesos, es más que suficiente para cumplir las primeras metas del 
organismo. 
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Demandan a Segob autorizar su registro 

OAXACA: TRADUCEN EL HIMNO A SEIS LENGUAS INDÍGENAS 

El proyecto duró cinco años y depende de permisos legales para consolidarse. De 3 
millones de habitantes, sólo una tercera parte habla un dialecto 

 

Advierten que varios idiomas en la región están a punto de desaparecer 

 

El Himno Nacional ha sido traducido a seis lenguas originarias del estado como el mixteco 
y sus diversas variaciones, zapoteco, mixe, mazateco y zoque, como homenaje racial a los 
pueblos indígenas de México. 

El proyecto inició hace cinco años y su fase de conclusión y consolidación depende de los 
permisos legales, por ello el gobierno de Oaxaca demanda a la Secretaria de Gobernación 
autorice el registro de las traducciones para avanzar con la presentación de una iniciativa 
de ley al Congreso local que permita hacer obligatorio el uso de las lenguas maternas en 
la celebraciones civicos que se realizan en la entidad. 
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La titular de Secretaria Indígena en Oaxaca, Lilia Mendoza, reconoce que hay varias 
lenguas que están en riesgo de desaparecer por lo que el plan de registro también 
implicaría un rescate de tales dialectos que son el chontal, el  amuzgo, cuicateco, 
ixcateco y el chocholteco. 

“La iniciativa de traducir el Himno Nacional en cada una de las lenguas, busca cultivar que 
las nuevas generaciones de mexicanos hagan uso de la lengua materna, por que 
actualmente solo los hablantes son los adultos mayores, implicado ello un riesgo de que 
pueda desaparecer”. 

En Oaxaca, según las cifras oficiales, sólo una tercera parte de los 3 millones de 
habitantes practican el uso de algún dialecto. 

Arely Bautista López es una niña de seis años que habla poco español pero ya canta el 
Himno Nacional con gran fervor en mixteco. Dice que quiere ser licenciada y reconoce 
por que acepta que México ha cambiado y solo requieres de un poco de justicia como la 
que hoy tiene su etnia a la que ya se le permite entonar las estrofas de Francisco 
Bocanegra y Jaime Nunó en el dialecto que le heredaron sus ancestros.  

••• 

Piden recursos por adelantado  

El gobierno de Ulises Ruiz solicitó al gobierno de Felipe Calderón un adelanto de sus 
participaciones de hasta 3 mil millones de pesos para cubrir el déficit presupuestal que 
tiene el Instituto Estatal de Educación Pública Oaxaca (IEEPO), particularmente para 
saldar los aguinaldos de profesores de la sección 22 del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación. 

El titular del organismo, Abel Trejo, confirmó que hay una petición expresa por el 
gobernador Ulises Ruiz, pero dijo que no es “extraordinaria”, ya que se hace cada año 
para atender un problema presupuestal que arrastra desde hace tiempo la institución. 

Oaxaca • Óscar Rodríguez 
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Colombia. Fue ayudado por paramiliitares 

CONDENAN A EX RECTOR POR ASESINATO DE UN DOCENTE 

El ex rector de la Universidad de Córdoba, al noroeste de Colombia, Víctor Hugo 
Hernández fue condenado ayer en ausencia a 35 años de prisión por el asesinato del 
profesor Hugo Ignacio Iguarán 

El ex rector de la Universidad de Córdoba, al noroeste de Colombia, Víctor Hugo 
Hernández fue condenado ayer en ausencia a 35 años de prisión por el asesinato del 
profesor Hugo Ignacio Iguarán en complicidad con paramilitares en septiembre de 2000, 
informaron fuentes judiciales. 

La misma condena afecta al paramilitar Víctor Alfonso Rojas, Jawi. 

El juez acogió los argumentos de un fiscal en derechos humanos y derecho internacional 
humanitario a cargo del caso, quien “demostró en juicio la responsabilidad de los 
procesados en los delitos de concierto para delinquir agravado y homicidio agravado”, 
agregaron las fuentes. 

Iguarán, profesor de la mencionada universidad, capital del departamento de Córdoba, 
fue asesinado por paramilitares el 10 de septiembre de 2000 en Montería, en la casa del 
ex rector Hernández. Jawi está preso en la cárcel La Picota de Bogotá, mientras el ex 
rector está prófugo de la justicia. 

En noviembre de 2008, Salvatore Mancuso, ex comandante máximo de las 
desmovilizadas Autodefensas Unidas de Colombia (AUC, de la ultraderecha armada) y 
extraditado a EU, confesó la forma en que los paramilitares tomaron control de la 
universidad y corrompieron a gran parte de las autoridades locales. 

También reconoció el asesinato del profesor Iguarán, candidato a la rectoría en los 
comicios que dieron la victoria a Víctor Hugo.  

 
Bogotá. Agencias 
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Se estima que 80 por ciento de estudiantes de secundaria han estado involucrados en el 
fenómeno: JCM 

CRECE BULLYING EN EDUCACIÓN BÁSICA  

El subsecretario de Educación Media Superior afirma que en 32 de los 125 municipios 
"está plenamente identificado" y es un escenario que afecta a todos, incluyendo a las 
instituciones escolares.  

 

USAN LAS REDES PARA EJERCER MALTRATO EMOCIONAL 

La violencia y maltrato entre estudiantes, el llamado fenómeno bullying, se encuentra en 
crecimiento fundamentalmente entre  alumnos matriculados en el sistema de educación 
básica, en el cual se calcula que 80 por ciento del nivel de secundaria han estado 
involucrados en esta problemática que persiste en 32 municipios densamente poblados, 
incluso a través de redes sociales son objeto de maltrato emocional. 

El subsecretario de Educación Media Superior de la Secretaria de Educación Pública del 
Estado de México, Jorge Cruz Martínez dijo que el fenómeno del maltrato físico y 
emocional mejor conocido como “bullying”, es un escenario que afecta a todos, 
incluyendo a instituciones escolares y puede acontecer en cualquiera, por lo que urgió a 
reeducar a los involucrados en este tipo de eventos. 
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Aseguró que coordinadamente  con el magisterio se trabaja para eliminar cualquier 
forma de discriminación y violencia, pues en el Estado de México  32 de los 125 municipios 
“están plenamente identificados por la persistencia e incremento de este fenómeno y en 
donde se pretende revertirlo. 

“Ya tenemos diseñadas acciones importantes a realizar y que ya se están llevando a 
cabo”. 

Sobre este fenómeno el diputado local del PRI, Carlos Iriarte, aseguró que ya se ataca por 
autoridades responsables para contrarrestarlo con la instrumentación de talleres en 
diversos municipios en los que se enseña a los padres de familia y jóvenes el respeto a los 
derechos humanos,  valores y principios fundamentales y de tolerancia. 

 Asimismo, el diputado Enrique Jacob Rocha precisó que es un asunto que preocupa y 
ocupa a autoridades de educación y otras rubros, no obstante, debe haber 
 corresponsabilidad de la sociedad para minimizar este fenómeno que involucra cada vez 
más a niños de primaria. 

 Este fenómeno cada vez más afecta más a los jóvenes de secundaria de planteles  
públicos y privadas, según estudios de la dependencia educativa estatal. 

De acuerdo con el alcalde de Tlalnepantla, Arturo Ugalde Meneses,  aunque siempre han 
existido este tipo de acciones eran más frecuentes entre adolescentes, sin embargo, 
ahora se ve más en niños. 

El bullying  se agrava en primaria y secundaria o ya es más evidente, con consecuencias 
cada vez más graves, alertó. 

 

Tlalnepantla/Ana Salazar 
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Se debe a la cantidad de alumnos y no por falta de atención, dice investigadora de la 
UAEM 

FOCALIZADO EN ESCUELAS PÚBLICAS 

La investigadora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad 
Autónoma del Estado de México (UAEM), Martha Isabel Ángeles Constantino dijo que el 
bullyng, que se presenta generalmente en niños entre 8 y 14 años, es una práctica que, en 
México particularmente, se detecta más en las escuelas públicas que en las privadas; sin 
embargo, se considera que es por la cantidad de alumnos y no por la falta de atención o 
voluntad del personal 

La investigadora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad 
Autónoma del Estado de México (UAEM), Martha Isabel Ángeles Constantino dijo que el 
bullyng, que se presenta generalmente en niños entre 8 y 14 años, es una práctica que, en 
México particularmente, se detecta más en las escuelas públicas que en las privadas; sin 
embargo, se considera que es por la cantidad de alumnos y no por la falta de atención o 
voluntad del personal. 

Indicó que últimamente se han registrado muchos casos de violencia intrafamiliar, que es 
uno de los generadores de violencia en los niños y que refuerza ese tipo de 
comportamiento, por eso que es preciso analizar en qué ambiente viven los infantes y 
cuál es el mensaje que están recibiendo. 

“Más allá de satanizar a las nuevas tecnologías habría que ver la calidad de la recepción; 
es decir, si uno deja a los niños –receptores- solos con juegos violentos o que no son 
adecuados para su edad obviamente les genera un problema; sin embargo, este no es 
generado por las nuevas tecnologías sino por la falta de atención de los padres sobre lo 
que consumen sus hijos”. 

Pese a que un niño no tiene que ser forzosamente sujeto de violencia para reproducirla, 
generalmente los que presentan este tipo de conductas provienen de un hogar violento 
ya que “es la forma en que ellos han aprendido a interactuar con los demás, el párvulo 
reproduce lo que aprende de su entorno inmediato que es el familiar”. 
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Otros factores que pueden alimentar la conducta son las caricaturas y los videojuegos, 
más si un adulto no le explica que eso no es la realidad ni la forma de convivir 
socialmente, los niños interactúan con los demás reproduciendo lo que se queda en su 
cabeza.  

El tiempo en que los infantes están expuestos a la recepción de los contenidos de ambos. 

Ángeles Constantino insistió que “las nuevas tecnologías no son responsables; no 
obstante, los contenidos deben ser observados desde la sociedad". 

 
Toluca/Friné Lagunas 
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Se genera por el estado emocional, estrés, angustia, baja autoestima o celo profesional 

CODHEM ATENDIÓ 31 CASOS DE NIÑOS ENTRE 11 Y 17 AÑOS 

La Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (Codhem) atendió 31 casos de 
bullying en escuelas y la mayoría de los casos ocurrió a niños de entre 11 y 17 años de 
edad. 

 

RECIBEN PLÁTICAS EN LAS QUE SE LES HABLA DE DERECHOS Y OBLIGACIONES 

La Comisión de Derechos Humanos del Estado de México  (Codhem) atendió 31 casos de 
bullying en escuelas y la mayoría de los casos ocurrió a niños de entre 11 y 17 años de 
edad. 

Antonia Lagunas Ruiz, psicóloga del organismo refirió que la falta de valores en la casa y 
un clima de inseguridad y violencia intrafamiliar propician que se de el bullying en las 
escuelas. 

Pero también tiene que ver el estado emocional de los adolescentes, estrés, angustia, 
pérdida de interés por la escuela, baja autoestima, celo profesional y mejor capacidad de 
conocimientos, entre otras, añadió Gabriela Hernández Sandoval, también psicóloga de 
la Comisión.  
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Lagunas Ruiz destacó que “normalmente el agresor va a repetir esas conductas en la 
escuela que ve en su casa y de esa manera trata de llamar la atención con sus 
compañeros”. 

Este fenómeno creció en el Estado de México en los últimos meses y si bien en la Codhem 
no hay quejas iniciadas, lo que hay son casos que los psicólogos atienden puntualmente. 

Si no se atiende a tiempo el problema puede llegar al suicidio del menor toda vez que 
caen en un estado de depresión al sentir que no son escuchados por sus padres y 
maestros. 

Los maestros juegan un papel muy importante en la prevención de este fenómeno, toda 
vez que en la mayoría de los casos, los docentes no hacen caso a sus alumnos cuando 
denuncian que son maltratados por sus propios compañeros. 

Cabe destacar que en la zona metropolitana de Toluca se registró la mayoría de casos, de 
acuerdo a la Codhem. Hernández Sandoval por su lado dijo que este problema se conoce 
como “violencia entre iguales” y va en aumento al grado que se le considera como grave, 
y ante la situación la Comisión ha dado más de 30 mil pláticas y a los menores se les habla 
de derechos y obligaciones. 

 Dijo que en las zonas urbanas como rurales, así como en escuelas públicas y privadas el 
fenómeno se presenta a la par.El bullying es ejercer la violencia sobre otros y es una 
situación presente en la condición humana, “pero las agresiones se presentan con una 
grado mayor en zonas marginadas, donde predomina la drogadicción y la delincuencia”. 

 Los Reyes La Paz 

En Los Reyes se presentaron en el ciclo escolar 2009-2010 hasta cinco casos y al respecto 
el director de Educación municipal, Rolando Gustavo Melgarejo informó que el problema 
se presenta principalmente en alumnos de secundaria.  

 “Hemos tenido coordinación con la Codhem para dar pláticas a alumnos, profesores y 
familiares de los alumnos y evitar que se presenten casos”.Se ha presentado que los 
mismos alumnos se echan a pelear entre sí y otros los graban con celulares para subirlos 
a internet. 

Toluca/Christian Hernández/Arturo Morales 
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El origen es la pelea por los novios  

"SON SITUACIONES COTIDIANAS": ROBLEDO 

Riñas callejeras, peleas por los novios, la comida o material educativo y bromas, son parte 
de las agresiones que se propinan alumnos de las escuelas públicas de nivel primaria y 
secundaria de Ecatepec 

 

SE TRATA DE UNA EXPERIENCIA QUE ALGUNA VEZ ENFRENTAN 

Riñas callejeras, peleas por los novios, la comida o material educativo y bromas, son parte 
de las agresiones que se propinan alumnos de las escuelas públicas de nivel primaria y 
secundaria de Ecatepec. 

 El presidente de la comisión edilicia de Educación, síndico Cinar Robledo Escobar señaló 
que estas agresiones están presentes en un buen porcentaje de las escuelas, donde son 
consideradas como situaciones cotidianas, por lo que no se consideran parte del 
fenómeno bullying.  

 “Se piensa que son situaciones comunes que deben enfrentar los niños o jóvenes en las 
escuelas”. 

 Pese a ello, los maestros siempre están al tanto de la menor agresión a fin de que no 
desemboquen en riñas violentas y fuera de las escuelas. 
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Refirió que en las secundarias son recurrentes los desencuentros entre jovencitas (os), 
cuyo origen son las disputas por los novios (as). Las agresiones son tanto verbales, como 
físicas y psicológicas, y muchas de ellas terminan en retos fuera del plantel. 

En las primarias, las tortas, las bromas, los juegos y los materiales educativos, son el 
origen de las disputas. 

 “La forma de reconducir la conducta es tratando de establecer la comunicación abierta y 
directa con ellos, o mediante los padres de familia y orientadores vocacionales, en el caso 
de la secundarias. Además desde principio del año escolar se da a conocer el reglamento 
a padres y alumnos”. 

 Comentó que algunos de los planteles han establecido la Escuela para Padres para 
fortalecer las líneas de acción de la conducta de los hijos y guiarlos mejor. 

 “Un 30 por ciento de los 450 planteles que hay en Ecatepec de ambos niveles escolares, 
los directivos han solicitado el apoyo para que psicólogos del DIF platiquen con los 
jóvenes". 

Ecatepec/Sandra Marina 
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UN PLEITO MUY INFLADO 

Aunque pusieron como pretexto “la educación en México” y “problemas de índole 
electoral”, las verdaderas razones de la pelea entre el secretario de Educación, Alonso 
Lujambio, y la sempiterna líder del SNTE, Elba Esther Gordillo, van más allá de un simple 
altercado de cantina 

 

1. Se pusieron así por la falta de contundencia de Vela, la inoperancia de Gio, el ya merito 
de Salcido, y los errores mentales de la zaga mexicana: de haber ganado la selección 
nadie se habría enojado. 

2. La señora Elba Esther, que no es maestra de nada, se puso celosa cuando su amigo-
enemigo el Presidente nombró a Lujambio como titular del Comité Organizador de las 
Fiestas del Bicentenario, pues ella considera que lo habría hecho mejor (sobre todo 
hubiera cobrado mejor). 

3. Ninguno quiere asumir la culpa del origen y destino de los ninis. Y la mejor forma de 
distraer a la opinión pública es sacando a la luz vicios privados y discrepancias públicas. 

4. El debate en el que participaron doña Gordillo y mister Lujambio es sólo un capítulo 
más de la encarnizada lucha rumbo al 2012. 
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5. El berrinche conjunto pasa por la razón de que a ninguno de los dos los invitaron al 
gran evento del fin de semana: El quinto informe de Quique Peña Miento. 

6. En pocas horas el Foro Económico Mundial calificará a México peor que nunca, sobre 
todo en temas educativos, lo cual alejará a los inversionistas, por lo que tanto la maestra 
Elba como el secretario Lujambio están poniendo sus barbas a remojar.  

 

Juan Alberto Vázquez 
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